

Se ha abierto una brecha de la que no puede pasar un movimiento de liberación

Valoración de 10 años de movimiento feminista

L. Callejón

(ASAMBLEA DE MUJERES DE GRANADA)

lorar lo que ha supuesto un periodo de tiempo tan corto 10 años de feminismo- movimiento tan joven, quizás una tarea superficial e ita. Como idea global se apuntar que, en el terreno o de la sexualidad, apre- una maduración evidente nteamientos; así, hemos lo un poco tópicos tales "vagina no, clitoris sí"... ero... ¿cuál es la situación y y cómo se concretan los s- avances o innovaciones movimiento de mujeres introducido en la sociedad? tuar el tema, no podemos rmos de realizar un análisis lógico" de lo que ha sido la ón de nuestras premisas a lo le 10 años en el Estado. tándonos a los orígenes se observa un feminismo ente reivindicativo, donde nuestras fuerzas e emplean pañas a favor del divorcio, r del aborto o en pedir información ginecológica o iconcepción. Son unos cos de planteamientos que no óndio y de un movimiento ita poco autónomo todavía, amente ligado a partidos s, a sindicatos... No hay ofundización real en una ción política de nuestro i opresión como mujeres. emplo, no cuestionábamos pluto el perjuicio fisiológico onía para nosotras el con- anticonceptivos, no cuestio- os nuestro papel de coneji- indias cuando la ciencia -pa- l- investiga con ellos sobre s cuerpos. Ahora bien, sí conscientes de que la difu- e anticonceptivos tuvo su : en aquel momento y que paso adelante para-comen- esligar conceptos tales como d y reproducción, fuer- e relacionados dentro de la o cultura patriarcal. Así, ad de mujeres pudieron rela-

jar sus relaciones heterosexuales sin miedo a un embarazo no deseado.

Evidentemente no permanecemos ahí y un segundo paso -importantisimo por ser una aportación exclusiva del movimiento- fue el "trasladar al terreno de lo político lo que siempre se consideró como privado". Quedó claro, pues, que la opresión no la sufrimos exclusivamente por nuestra condición de obreras o asalariadas, sino también en nuestras relaciones familiares, en la casa, en nuestras relaciones sexuales... Y fue a partir de aquí, de este nuevo planteamiento, cuando se exigió "políticamente" una sexualidad libre para las mujeres, independiente, autónoma respecto a la del hombre. Y fue también a partir de aquí el lanzamiento de una serie de ideas derivadas: desmitificación del coito y la vagina, cuestionamiento del papel del falo, reivindicación del clitoris como lugar placentero... En definitiva, se cuestionó la norma heterosexual como única forma de relación sexual entre las personas.

¿Qué ha significado cuestionar la norma heterosexual? Realmente ha sido un paso liberalizador, ya que pone en entredicho el papel reproductor de las mujeres, pone en entredicho el papel del "hombre", su importancia en esta sociedad, pues queda definida una sexualidad autónoma y específica nuestra. Y, sobre todo, pone en entredicho a una institución tan arcaica, represiva y nociva para las mujeres como es la familia.

El hecho de hacer este tema político y el que nos diéramos cuenta

de la "gran imposición patriarcal" esto es, el obligarnos a pensarnos a nosotras mismas "con el otro", y presentarnos esto como algo natural-biológico, ha supuesto una crítica profunda a la sociedad masculina en la que vivimos. Hay que señalar que la labor de mujeres lesbianas feministas en estos planteamientos ha sido fundamental para los avances que estamos apuntando; como también lo han sido determinados encuentros estatales, concretamente en el encuentro sobre "el derecho al aborto" celebrado en Madrid (1981), se matiza muy claramente que nuestra reivindicación del aborto debe estar ligada a un cuestionamiento profundo del modelo sexual, de la norma hetero y de los roles que de ella se derivan para las mujeres. Fue también en estos encuentros donde se planteó la necesidad de unas jornadas exclusivas sobre sexualidad, y así, años más tarde, concretamente en 1983, se celebraron dichas jornadas, suponiendo un asentamiento "real" de los planteamientos expuestos hasta ahora. Por supuesto, queda claro que todas estas teorizaciones no han sido asumidas por la sociedad en su conjunto, estamos lejos aún de esto ya que, para ello, debería de experimentarse un proceso "revolucionario" profundo en los cimientos del patriarcado y el capitalismo. Pero queda claro, igualmente, que el movimiento feminista ha puesto en la calle dichos debates y ha abierto una brecha nueva de análisis, de la cual no puede pasar ningún movimiento

llamado de "liberación".

Hoy, a las puertas de 1986, quizás nos encontramos en esta etapa de planteamientos; pero si hacemos un análisis de cómo se han ido asumiendo cuestiones que, para nosotras, como indiqué al principio del artículo, son muy primarias o elementales, nos encontramos ante un terreno difuso, donde hay que matizar muy bien nuestras posturas, esto es, reivindicaciones tales como anticoncepción o aborto no son bien asumidas por instituciones, etc... y tenemos una ley de aborto del PSOE incompleta, ridícula, que no recoge ninguna de nuestras reivindicaciones más elementales; tenemos -o mejor, no tenemos- informaciones de anticonceptivos, y sobre todo, tenemos un Instituto de la Mujer que no contribuye en este terreno con una política auténticamente feminista, antipatriarcal, en todo caso distorsiona en lugar de clarificar.

Con todo este análisis queda claro que al movimiento feminista nos queda mucho por avanzar, por difundir nuestros planteamientos al resto de la sociedad, por llevarlos y hacer que se extiendan cada día más, por dejar claras nuestras posturas antipatriarcales frente a instituciones, etc.

Los encuentros que se celebrarán en Barcelona sobre los 10 años de movimiento feminista en el Estado, en noviembre, posiblemente abran nuevas brechas de profundización e investigación en el terreno de la sexualidad y en una visión global de la alienación que sufrimos las mujeres en esta sociedad, opresiva, sexista...

De cualquier forma, debemos admitir la gran importancia de las aportaciones ideológicas de este joven movimiento al resto de la sociedad y de su condición de movimiento de liberación, así como de sus innovaciones teóricas de lo que constituye la modificación del terreno de "nuestra vida cotidiana".